

Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Local de Sociedades Obreras (U. C. T.)

En Austria tuvieron lugar durante el día de ayer, varios incidentes que alcanzaron bastante gravedad

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:
Avenida del capitán Pedro Miró, 30
Teléfono: 84 PRECIO: 0'15

Mahón, viernes 11 de Marzo de 1938
III Época—Año VII Núm. 501

Con la evacuación de Teruel, hemos perdido únicamente la seguridad de ganar la guerra en el plazo de dos o tres meses (Palabras del Comisario camarada Valbuena en su discurso del miércoles último)

Ante una concurrencia que rebasaba la capacidad de nuestro Teatro Principal, pronunció anteayer miércoles su anunciada conferencia el Comisario de Brigada camarada Angel Valbuena. El palco escénico estaba ocupado por el señor Coronel Jefe de la Base Naval, coronel de Estado Mayor, Delegado del Gobierno, Alcalde, diversos jefes de nuestro Ejército, comisarios de batallón y miembros del Comité Provincial del Frente Popular, organismo organizador del acto.

El camarada Rotger pronuncia unas palabras de presentación, aludiendo a la magnífica victoria conseguida recientemente por nuestra heroica flota republicana. El público tributa una ovación a los marinos del pueblo e inmediatamente el camarada Valbuena inicia su discurso.

Alude a un comentario de un periódico local (se refiere a JUSTICIA SOCIAL) que le ha atribuido dotes oratorias, de las cuales siente carecer con más motivo en esta ocasión para poder inculcar a los oyentes con la mayor exactitud, su pensamiento acerca del tema de su conferencia «Balance sobre la toma de Teruel y su evacuación».

A pesar de esta manifestación de modestia, el camarada Valbuena con facilidad de palabra y justeza de expresión, entra en el tema objeto de su discurso, recordando los tiempos heroicos de las milicias, en los cuales luchaba únicamente la voluntad de un pueblo frente a un enemigo poderoso y bien armado. Hace algún tiempo—se ha notado más después de la post guerra, continúa diciendo—que algunos Estados tienen en sí tales agobios, que les obligan a una expansión territorial o una disminución de su población civil.

Estos Estados llamados totalitarios, han sido los que han prestado y vienen prestando su ayuda descarada a los facciosos. El fascismo vió en la militarada de los traidores españoles la ocasión propicia para hacer un experimento de próximas y más treméandas guerras. Al principio, esta intervención fué solamente de técnicos, más cuando vieron que las fuerzas de Franco habían demostrado su incapacidad ante Madrid después de su frustrado ataque por el Guadarrama, Italia y Alemania pidieron para sí la dirección de la guerra y fué entonces cuando mandaron a España miles de hombres y cuantioso material de guerra de todas clases.

Esta situación de superioridad de los facciosos la neutralizamos con la movilización general y el establecimiento del mando único. Pero había otro factor en contra nuestra. Y éste eran los agentes de espionaje de la Gestapo alemana que pudo sacar ventaja de nuestras disidencias y de nuestras discordias. Gracias a ello, el enemigo tomó Málaga, San Sebastián, Irún y Bilbao. Y gracias al empleo de cuerpos de ejército dotados de gran movilidad, pudieron más tarde conquistar el Norte.

Nosotros estábamos situados en inferioridad de condiciones en todos los aspectos, menos en uno: en la moral de nuestros combatientes.

Acto seguido el disertante traza un resumen de la situación de los frentes de combate con gran profusión de datos que son escuchados con evidente atención. Describe una línea de 1.700 kilómetros que se subdivide en tres frentes, en los cuales, el enemigo tiene las siguientes fuerzas: 130.000 italianos, 10.000 alemanes, 75.000 moros, 15.000 legionarios de distintos países, 65.000 requetés, 45.000 falangistas y 260.000 reclutas forzados, en total 600.000 hombres. Nuestro ejército que en número es igual al enemigo, se halla compuesto de esta forma: de 10.000 a 12.000 voluntarios internacionales, de 75.000 a 100.000 carabineros y fuerzas de Seguridad, 250.000 voluntarios y 240.000 movilizados y reclutas.

Después de la caída del Norte—sigue diciendo el camarada Valbuena—parecía imposible una toma de Teruel por nuestras fuerzas. Los facciosos explotaban el tópico de una gran ofensiva que debía constituir el fin de la guerra, explotando de paso la falsa creencia que tenían las democracias europeas de la potencialidad de nuestro ejército.

Y cuando el ambiente internacional estaba influenciado de esta forma, cuando los facciosos profesaban a diario amenazas, cuando las victorias conseguidas merced al lujo de material prestado por Alemania e Italia les tenían en gredidos, nuestro Gobierno que, según ellos, no sabía mandar y no era obedecido, y nuestro ejército que tenía un Estado Mayor que no sabía planear operaciones, ni desarrollarlas, consigue en seis días la toma de Teruel. Lo conseguido con dicha conquista tiene una importancia inmensamente mayor que lo que significa el habernos apoderado de gran número de prisioneros, material bélico, moneda, medios de transporte y otras cosas. Merced a una estratagema hábil de nuestro Estado Mayor, que permitió la continuación de algunos focos facciosos en Teruel, consiguióse que el enemigo guerrear en el terreno que a nosotros convenía. Y en Teruel, los rebeldes perdieron miles y miles de hombres y merced a ello quedó paralizada, desarticulada, la gran ofensiva que preparaban desde meses atrás. Pero, aun hay otras ventajas enormes que consignar y que fueron conseguidas con la toma de Teruel. Se trata del aspecto internacional. Las democracias pudieron comprobar que teníamos un Gobierno que era obedecido y que ordenaba sin consultar previamente con tal o cual partido u organización. Pudieron cerciorarse de que nuestro ejército ya no era aquel conglomerado de milicias entusiastas, pero sin mando y sin disciplina. Y vino el desplome de la retaguardia facciosa, formada al calor de victorias fáciles y cuya moral

se ha venido manteniendo con mentiras. Las potencias totalitarias que han gastado millones en esta guerra, vieron que las democracias iban perdiendo el miedo y que si Teruel no era reconquistado, tenían la guerra irremisiblemente perdida, puesto que ya se apreciaban síntomas palpables de la reacción que se operaba en el ambiente internacional.

Ante ese temor, intensificaron escandalosamente los envíos de hombres y material, decididos a jugarse la última carta. El dilema que se nos presentaba a nosotros era este: ¿Podemos sacrificar miles de camaradas en la resistencia de Teruel, empleando en ello las mejores energías y cayendo en el mismo error táctico que los facciosos? No. Para nosotros, la evacuación de Teruel no significaba más que la pérdida de unas cotas de terreno que se pierden y ganan todos los días. No nos jugábamos en su defensa la última carta, como los rebeldes y no podíamos sacrificar a varios miles de camaradas, porque el Gobierno español se muestra avaro de las vidas de los hijos del pueblo. Por eso, nuestro Estado Mayor ordenó la evacuación de Teruel que constituyó otro gran triunfo para el Ejército Popular, al romper el cerco que tenían puesto los franquistas y salvando hasta el último hombre, el material bélico, viveres y demás.

Con la pérdida de Teruel, hemos perdido únicamente la seguridad de ganar la guerra en el plazo de dos o tres meses. Pero no hemos perdido ninguna de las conquistas que se derivan de nuestra primera ocupación. Estas, siguen en pie, enhiestas, como trofeos de victoria que nadie puede ya arrebatarlos. El descalabro sufrido por los rebeldes en la reconquista de Teruel ha sido fulminante, pues sus bajas pasan de sesenta mil, mientras que las nuestras no llegan, según los propios comunicados facciosos, al veinte por ciento de las suyas.

El balance de la toma y evacuación de Teruel nos obliga a catalogar dicha operación como el prólogo de futuras y duras operaciones que se avecinan. Para hacer frente a las mismas, es necesario superar las virtudes y el espíritu de sacrificio de que hemós hecho gala hasta el momento. Con esta exaltación de virtudes, lograremos sin duda alguna, la victoria final. Nada más.»

Una clamorosa ovación subraya las últimas palabras del camarada Valbuena. El público, que ha escuchado atentamente su instructiva y vibrante disertación, exterioriza su entusiasmo. La Banda Militar interpreta, igualmente que al principio lo había hecho, el himno nacional y con un ¡viva a la República! dado por el presidente camarada Rotger coreado por todos los asistentes, se da por terminado este grandioso acto, que ha constituido un rotundo éxito para el orador y una espléndida demostración del espíritu antilascista de nuestro pueblo.

José Teixidor Olives

Falleció en el día de ayer a las 9 de la noche a la edad de 78 años

E. P. D.

Sus desconsolados; esposa Margarita Timóder; hijos Diego, Antonio, Margarita, Mercedes (presentes) Josefina (ausente), hijos políticos Benito Carreras, Francisco Pons Miguel Cerdá y Joaquín Deza; hermanos Diego, Luis y María (presentes); nietos, sobrinos, primos, y demás familia participan el fatal desenlace y ruegan sirvan asistir al entierro que tendrá lugar hoy a las 5:30 de la tarde.

No se invita particularmente.

El duelo se despedirá en el Cementerio.

Casa mortuoria: Carretera S. Clemente, 33
Mahón 11 de Marzo 1938

REMITIO

Sr. Director de JUSTICIA SOCIAL.

Localidad

Muy señor nuestro: Le rogamos se sirva insertar en su popular diario las siguientes líneas, por lo que le quedamos altamente agradecidos s. s. s.

Bartolomé, Fvaristo Catalina y Margarita Escudero Alonso.

Nuestro querido padre Bartolomé Escudero Pons, fallecido el 27 del pasado mes de Febrero, nos designó como herederos de las quinientas pesetas que entrega la Sociedad Filantrópica de Obreros a Unión en caso de defunción, cuya cantidad nos ha sido satisfecha en el día de hoy.

Lo que deseamos hacer público para demostrar nuestro agradecimiento a la Junta Directiva y demás socios de dicha entidad.

ATENEO MUSICAL

Se convoca Junta General ordinaria para el próximo domingo, a las diez de la mañana en el local social 1-2

SALON VICTORIA CINE CONSEY

(LOCAL SOCIALIZADO)

SABADO a las 6 tarde y 9:30 noche

DOMINGO a las 3:45, 6:30 y a las 9:30

LUNES a las 6 y a las 9:30

EL ESTRENO MAS IMPORTANTE DE 1938!

EL ÉXITO DE LA TEMPORADA ACTUAL EN BA. CELONA

CAPRICHOS FRIVOLOS (DOBLADA EN ESPAÑOL)

El lujo y modernidad como marco a un asunto amoroso y alegre. Completará el programa otra interesante película de repris.

Aviso: Si una vez empezada la sesión tuviera que suspenderse por causa de fuerza mayor, el público no tendrá derecho a reclamación.

Emilio Sturla Benejam

Médico cirujano

Enfermedades de los niños y medicina general. Consulta de once a una. Martes, jueves y domingos. Teléfono 157. Pí. Margalí 47—Mahón. 4-15

(LOCAL SOCIALIZADO)

SABADO a las 9:30

DOMINGO

a las 3:45 y 6:30 tarde y a las 9:30 noche

MARTES a las 6

ESTRENO, ESTRENO

de la gran producción europea

El Secreto de una Noche

por los famosos «cases»

ALBERT PREJEAN

y ARMAND BERNARD

Aviso: Si una vez empezada la sesión tuviera que suspenderse por causa de fuerza mayor, el público no tendrá derecho a reclamación.

Comandancia Militar de Mahón

Relación de las multas impuestas por esta Comandancia Militar:

Antonio Onjo Fedelich. Ciudadela, 10 pesetas, por haber faltado al trabajo de la Comandancia de ingenieros sin causa justificada el día 1. del actual.

Mahón 7 de Marzo de 1938.—El Coronel Jefe de E. M., FERNANDO REDONDO.

El gobierno francés presidido por Mr. Chautemps, se declara en crisis

El Presidente de la República encarga la formación del nuevo Gabinete a Mr. Leon Blum

PARTE OFICIAL DEL MINISTERIO DE DEFENSA

BARCELONA 11.—El parte facilitado anoche por la Sección de Información, dice así:

EJERCITO DE TIERRA

ESTE.—Ha proseguido la ofensiva enemiga que combate con extraordinaria actividad en todos los sectores donde se desarrolla el ataque. Nuestras fuerzas se han visto obligadas a evacuar Puebla de Albornó, Cortes de Aragón, Muniesa y la ermita San Gregorio. En el sector de esta última posición la lucha adquirió caracteres de gran dureza. En diversos contraataques nuestros se realizaron algunos repliegues ocasionando enorme quebranto al enemigo. Fueron capturados gran número de prisioneros, entre los cuales figuran italianos, pertenecientes a las divisiones que toman parte en esta ofensiva.

Hubo gran actividad aérea entablándose dos combates. El primero se libró a las siete de la mañana y el segundo a las 1'30 de la tarde. El enemigo perdió 3 bimotores. La tripulación de uno de ellos quedó prisionera; 2 aparatos de caza Meisser Smichd y 2 Fiats. Total 7 aparatos. Nosotros perdimos 6 aviones de caza.

En los demás ejércitos sin novedad.

Notas del Ministerio de Defensa Nacional

Anoche fueron bombardeados en la provincia de Castellón los pueblos de Benicarló, Torreblanca y Orpesa.

Esta mañana a las 6'35, fué objeto de un nuevo bombardeo Reus, resultando algunas víctimas.

A las 1'20 de la tarde la aviación fasciosa realizó otro bombardeo en Tarragona donde quedaron destruidos algunos edificios. Las cifras de víctimas son: 19 muertos y 47 heridos.

* * *

Informaciones recogidas de Gibraltar a donde, como es sabido, arribaron los destructores ingleses «Feipenzel» y «Boreas» que recogieron a los supervivientes del crucero fascioso hundido «Baleares», dicen, según declaración de los propios naufragos, que dicho buque fué alcanzado por más de un torpedo. El primero le destrozó la proa y seguidamente otro torpedo le rompió los depósitos de aceite.

El «Baleares» enarbolaba el pabellón de buque insignia. Muchos de sus tripulantes perecieron entre el aceite inflamado.

Las víctimas del destructor inglés que se ocasionaron después de ser torpedeado el «Baleares», se produjeron como consecuencia de un ataque de la aviación leal contra el crucero «Canarias» cuando se aproximaba a éste el destructor británico para trasbordar a los supervivientes.

Los buques británicos en vista de que el «Cararias» y el «Almirante Cervera» huyeron, tuvieron que conducir a Palma de Mallorca a la mayor parte de los naufragos que en total fueron unos 200, figurando entre ellos 4 oficiales, pasando el número de víctimas de 600.

* * *

El ministro de Defensa Nacional ha dirigido a don Domingo Torres, alcalde de Valencia, el siguiente telegrama: «Después de leer cumplidamente la Memoria que usted, como presidente de la Junta de Defensa Pasiva de la población civil de Valencia, me ha enviado, no puede menos el Ministro de Defensa que felicitarle, así como a todos los demás miembros de dicho organismo, por la importancia que supone y que debiera ser ejemplo para otras poblaciones.

La Memoria que alude el ministro de Defensa en su telegrama abarca los servicios realizados por la Junta de Defensa Pasiva a la población civil de Valencia, creada a raíz del decreto de 28 de Julio de 1927.

La referida Junta ha realizado obras importantísimas, mereciendo destacarse, los trabajos de refugios, protección de varias Casas de Socorro, la instalación de un quirófano blindado, la constitución de un cuerpo de camilleros ciclistas, la habilitación de un Hospital de Sangre con un quirófano, la terminación de gran número de refugios, etc.

Los elementos de la Junta de Defensa Pasiva de Valencia han tenido que atender a 21 bombardeos, habiéndose asistido en las Casas de Socorro a 724 víctimas. El número de muertos ocasionados por los bombardeos asciende a 336.

La Junta ha hecho una edición de 150.000 ejemplares distribuyéndolos gratuitamente.

Se han instalado 25 sirenas de alarma y se han constituido 24 brigadas de salvamento con camiones y herramientas.

Los ingresos de la Junta ascienden a 749.836'30 pesetas habiendo ascendido los gastos a 502.014'50 pesetas disponiendo de un superávit de 247.821'80 pesetas.

Los nazis promueven constantes incidentes en Austria

Viena.—Los elementos nazis, engreídos sin duda por las concesiones que les ha hecho recientemente el canciller Schuschnigg, promueven casi diariamente incidentes, provocando a elementos del Frente Patriótico.

Ayer tuvo lugar uno de estos escándalos, terminado el cual, los nazis elevaron una protesta al Gobierno austriaco por creer que se les trata en forma impropia.

El ex kromprinz ya puede ir tranquilamente a Berlín

Venecia.—El ex kromprinz que se encontraba desde hace un mes en Cortino d'Ampezzo, salió para Dozviace donde le espera un tren especial que le conducirá a Berlín.

El Gobierno húngaro también dimite y se forma otro inmediatamente

Budapest.—El Gobierno ha presentado su dimisión, formándose inmediatamente otro presidido igualmente por Daranyi.

La sesión de ayer en la Cámara francesa

El Gobierno presenta su dimisión a Mr. Lebrún

París.—A las 9'45 de la mañana empezó ayer el debate parlamentario. Presidía la sesión de la Cámara el presidente de la misma Mr. Herriot.

Inmediatamente después de ser declarada abierta la sesión, se concedió la palabra al Jefe del Gobierno, el cual pronunció el siguiente discurso:

«Hace pocos días que la Cámara otorgaba su confianza al Gobierno que presido. Las circunstancias han obligado al Gobierno a cuidar especialmente el presupuesto de Defensa Nacional elevándolo considerablemente. Sería doloroso ante el extranjero que no se cubriera el empréstito de la Caja autónoma de inversiones, a lo cual se habrá de recurrir para hacer frente a los gastos mencionados. Por ello, he solicitado de los jefes de los distintos grupos parlamentarios una ampliación de poderes, lo cual ha suscitado una emoción ilegítima. Nosotros propugnamos por una intensificación de la producción de material de guerra, pero no vamos contra la jornada de 40 horas. El hecho de que antepongamos los problemas de Defensa Nacional a las reivindicaciones sociales, no puede interpretarse como una enemiga del Gabinete a la concesión de pensiones y otros derechos sociales a los obreros.

Hoy hago una última petición a la Cámara. Si mis amigos de la mayoría creen no ha lugar a conceder los plenos poderes que solicito, sacaré de ello consecuencias políticas. Ya he manifestado que incluso soy partidario de un Gobierno que vaya desde Thorez hasta Reynaud, o sea un Gobierno que abarque todas las fracciones políticas del Frente Popular. Lo importante es salvar a Francia y su prestigio.»

Terminado su discurso, Mr. Chautemps y los ministros se ausentaron del salón de sesiones, suspendiéndose la misma.

Poco tiempo después el Jefe del Gobierno presentaba a Mr. Lebrún la dimisión colectiva del Gabinete.

Se reúne el grupo socialista de la Cámara francesa

París.—Ayer reunióse el grupo parlamentario socialista, bajo la presidencia de Mr. Leon Blum. Este informó a sus compañeros de las entrevistas que había celebrado con motivo de la declaración de crisis.

Fué redactada una moción, en la cual el partido socialista declara que la solución debe encaminarse a formar un Gobierno de Frente Popular.

Se dice además que si Leon Blum es encargado de presidir el nuevo Gabinete, lo haría con el propósito de lograrlo rápidamente.

Poco después de terminada la reunión de los diputados socialistas, Mr. Blum visitó al Presidente de la República para darle cuenta de los acuerdos tomados.

El Presidente de la República encarga a Mr. Blum la formación del nuevo Gobierno

París.—El Presidente de la República empieza inmediatamente las consultas entrevistándose con los presidentes de la Cámara y el Senado.

El señor Blum llegó nuevamente a la Presidencia y a la salida fué abordado por los periodistas, a los cuales manifestó que había sido encargado de formar Gobierno.

Mr. Leon Blum empieza las consultas

París.—Inmediatamente después de habersele conferido el encargo de formar Gobierno, el señor Blum empezó las entrevistas con varias personalidades políticas. Manifestó que se proponía formar un Gobierno estable y duradero. A primera hora de la tarde sostuvo una conferencia con Mr. Daladier como jefe de la fracción parlamentaria del partido radical socialista.

El presunto Jefe del Gobierno preguntó a Mr. Daladier si su partido estaría dispuesto a formar parte del nuevo Gobierno de Frente Popular. Daladier ofreció algunas seguridades y otras condiciones, indicando que precisaba reunirse con los demás diputados de su partido.

El grupo de Izquierda Radical se reunió, acordando colaborar con cualquier Gobierno a condición de que no formaran parte de él los comunistas.

El señor Blum se reunió después nuevamente con sus compañeros de grupo, a los cuales dió cuenta de los trabajos que lleva realizados para constituir el nuevo Gobierno. El grupo concedió un amplio margen de confianza al señor Blum para proseguir dichas gestiones.

Más tarde el señor Blum se entrevistó con Thorez y demás miembros del partido comunista. Estos le hicieron saber que consideran que la única solución estaba en un Gobierno auténtico del Frente Popular.

El señor Blum pidió la colaboración del partido comunista. Esta mañana se celebrará otra reunión entre los camaradas comunistas y el compañero Blum.

El Comité Nacional de Concentración Popular se reunió también ayer por la tarde, no facilitando ningún comunicado oficial.

Con motivo de la campaña electoral tienen lugar en Austria graves sucesos

Viena.—La jornada de ayer fué pródiga en incidentes que degeneraron en ocasiones en tumultos de carácter grave. No sólo fué en la capital, sino que también en varias provincias los elementos nazis promovieron escándalos.

Se hace notar que dichos incidentes han tenido lugar con motivo de haberse intensificado la campaña electoral en la cual el Frente Patriótico y los elementos gubernamentales esperan obtener una gran victoria. La forma en que se efectuará la votación es la consabida de indicar si o no el votante está conforme con una Austria católica, unida y bien relacionada con Alemania.

Frente a la Opera, varios grupos de nazis sostuvieron una riña con otros grupos de afiliados al Frente Patriótico. La policía tuvo que intervenir dando varias cargas. En otros lugares diversos de la ciudad los incidentes alcanzaron notoria gravedad.

A las nueve de la noche llegaron noticias de que en varias provincias se habían producido disturbios de importancia. El presidente de los Sindicatos Obreros dirigió una alocución por radio a fin de calmar los ánimos. Hacia las once de la noche fué renaciendo la tranquilidad, pero se adoptaron muchas precauciones.

Von Ribbentrop se entrevista con Lord Halifax

Londres.—Ayer tarde von Ribbentrop entrevistóse en el Foreign Office con Lord Halifax. Un grupo de unas cincuenta personas que esperaba la entrada del ministro alemán profirió gritos hostiles contra éste.

Parece que en la entrevista se trató de las reivindicaciones coloniales alemanas y de los asuntos de la Europa Central.

Se confirma que Von Ribbentrop regresará esta misma tarde a Berlín. Aún cuando su regreso no debía tener lugar hasta mañana sábado, parece que los acontecimientos suscitados anoche en Viena, obligan al ministro de Relaciones Exteriores de Alemania a regresar inmediatamente.